



Essener Kolleg für Geschlechterforschung (EKfG)

Essen College of Gender Research

Das Essener Kolleg für Geschlechterforschung (EKfG) untersucht das Verhältnis der Geschlechter im Hinblick auf die Lebenswirklichkeiten von Menschen, ihre Möglichkeiten zur gesellschaftlichen Teilhabe, ihren Zugang zu materiellen und immateriellen Ressourcen sowie in Bezug auf Normen, Werte und Rechte. Im Mai 2019 feierte das Kolleg sein 20-jähriges Bestehen.

The Essen College of Gender Research (EKfG) examines the gender relationship as well as sex differences with regard to the realities of people's lives, their opportunities for social participation, their access to material and immaterial resources as well as with respect to norms, values and rights. In May 2019, the College celebrated its 20th anniversary.

Forschung

Die Zusammenarbeit von 55 Mitgliedern aus sieben verschiedenen Fakultäten, einschließlich der Medizin, prägt die fachübergreifende intersektionale Forschung des Kollegs, die zusätzlich zu Geschlecht weitere Kategorien wie beispielsweise sozioökonomische Situation, ethnische Herkunft, Bildungshintergrund oder Alter berücksichtigt. Die Forschungsexpertise der Mitglieder wird in drei interdisziplinären Themenclustern zu zentralen gesellschaftlichen Fragen gebündelt. Sie bieten zugleich universitätsweit Anknüpfungspunkte für gemeinsame Projektvorhaben:

Biomedizinische Forschung und klinische Medizin

In diesem Cluster verorten sich Projekte zur experimentellen Tumorforschung, zur medizinischen Psychologie und Verhaltensimmunbiologie (Schmerz, Stress, Krankheitsverarbeitung), zur Molekulargenetik (Adipositas und Essstörungen) sowie zur Bedeutung von Geschlechterunterschieden für differenzierte diagnostische und therapeutische Verfahren. Im Berichtszeitraum besonders hervorzuheben sind die DFG-Teilprojekte TP A10 „From Pavlov to pain: extinction learning in visceral pain“ (2017–2021) und TP A12 „The impact of inflammation on the extinction of pain-related fear in humans“ im SFB 1280 Extinction Learning (2017–2021) sowie das DFG-Projekt „Effekte von negativer Stimmung und systemischer Entzündung auf die viszerale Schmerzwahrnehmung und Schmerzverarbeitung“. In Anerkennung der hochkarätig publizierten Forschungsarbeiten der Netzwerkprofessur „Molekulargenetik von Adipositas und Essstörungen unter Berücksichtigung von geschlechtsspezifischen Aspekten“ unterstützt die Medizinische Fakultät die Netzwerkprofessur und damit ein bundesweit sichtbares Alleinstellungsmerkmal im Bereich der molekulargenetischen Forschung für weitere drei Jahre (2019–2021). Zu weiteren Aktivitäten des Clusters 2018–2019 gehört die öffentliche Vortragsreihe „Geschlechteraspekte in biomedizinischer Forschung und klinischer Medizin“ und die erfolgreiche Implementierung von „GenderMedizin“ als Wahlfach in die Lehre.

Research

The cooperation of 55 members from seven different faculties, including Medicine, characterises the interdisciplinary intersectional research of the College, which in addition to gender also considers other categories such as socio-economic situation, ethnic origin, educational background or age. The research expertise of EKfG members is concentrated in three interdisciplinary thematic clusters on key societal issues. At the same time, these clusters offer common ground for collaborative activities on a university-wide basis:

Biomedical Research and Clinical Medicine

This cluster includes projects on experimental tumour research, medical psychology and behavioural immunobiology (pain, stress, coping with illness), molecular genetics (obesity and eating disorders) and the significance of gender differences for differentiated diagnostic and therapeutic procedures.

Particularly noteworthy in the reporting period are the DFG subprojects TP A10 “From Pavlov to pain: extinction learning in visceral pain” (2017–2021) and TP A12 “The impact of inflammation on the extinction of pain-related fear in humans” in the CRC 1280 Extinction Learning (2017–2021) as well as the DFG project “Effects of negative mood and systemic inflammation on visceral pain perception and pain processing”. In recognition of the top-class published research work of the Network Professorship “Molecular Genetics of Obesity and Eating Disorders taking into account gender-specific aspects”, the Medical Faculty is supporting the Network Professorship and thus a nationally visible unique selling point in the field of molecular genetic research for another three years (2019–2021). Further activities of the cluster in 2018–2019 include the public lecture series “Gender Aspects in Biomedical Research and Clinical Medicine” and the successful implementation of “GenderMedicine” as an elective in teaching.

Action Strategies | Power Structures

The research activities in this cluster focus on the investigation of strategies for action and the



Handlungsstrategien | Machtstrukturen

Der Schwerpunkt der Forschungstätigkeiten in diesem Cluster liegt auf der Untersuchung von Handlungsstrategien sowie der Analyse gesellschaftlicher Machtstrukturen in historischer, kultureller und intersektionaler Perspektive.

Im Berichtszeitraum besonders herauszustellen sind die DFG-Projekte „Female Employment Patterns, Fertility, Labor Market Reforms, and Firms“ (2019–2021) sowie „Die ambivalente Bedeutung betrieblicher Strukturen für die Erklärung sozialer Ungleichheit zwischen Frauen und Männern – Analysen mit dem SOEP-LEE“ (2016–2018). Erwähnenswert sind ferner das HBS-Projekt „Comparable Worth: Blinde Flecken in der Ursachenanalyse des Gender Pay Gaps“ (2015–2018), das Projekt „Outsourcing of Domestic Labour. Survey Module included in the GESIS Panel“ (2017–2019) und die im Rahmen des MIWF-NRW-Projekts „Gender Report 2019: Geschlechter(un)gerechtigkeit an nordrhein-westfälischen Hochschulen“ (2017–2019) vorgenommenen Untersuchungen.

Im Publikationsprojekt der Study Group „The Politics of Fiscal Welfare Markets“ am Hanse-Wissenschaftskolleg (2016–2018) findet die Geschlechterdimension von Wohlfahrtsmärkten Berücksichtigung. Die Projekte „A Model of Distribution for Austria“ (2019–2020) und „Digitalisierung und Ungleichheit“ (2019) untersuchen Verteilungsfragen. Am BMBF-Verbund „Gesundheitliche Grundbildung (Health Literacy) im Kindes- und Jugendalter als Ziel von Gesundheitsförderung und Primärprävention“ (2018–2021) ist das EKfG mit einem Teilprojekt zur Geschlechteranalyse beteiligt.

Wahrnehmung | Repräsentation | Sichtbarkeit

Das dritte Cluster bündelt Forschungsansätze, die genderspezifische Unterschiede und Gemeinsamkeiten in der Wahrnehmung, Repräsentation und (Un-)Sichtbarkeit der Geschlechter in Sprache und Bildern, u.a. in Literatur, Kunst und Sprache sowie in Gesellschaft, Medien und Politik, wissenschaftlich bearbeiten. Das interdisziplinäre Cluster verbindet historische mit gegenwartsbezogener

analysis of social power structures in historical, cultural and intersectional perspectives.

During the reporting period, the DFG projects “Female Employment Patterns, Fertility, Labor Market Reforms, and Firms” (2019–2021) and “The Ambivalent Significance of Corporate Structures for Explaining Social Inequality between Women and Men – Analyses with SOEP-LEE” (2016–2018) deserve special mention. Also worth mentioning are the HBS project “Comparable Worth: Blind Spots in the Analysis of the Causes of the Gender Pay Gap” (2015–2018), the project “Outsourcing of Domestic Labour. Survey Module included in the GESIS Panel” (2017–2019) and the studies conducted within the framework of the MIWF NRW project “Gender Report 2019: Gender (In)Justice at North Rhine-Westphalian Universities” (2017–2019). In the publication project of the Study Group “The Politics of Fiscal Welfare Markets” at the Hanse-Wissenschaftskolleg/Institute for Advanced Study (2016–2018) the gender dimension of welfare markets is taken into account. The projects “A Model of Distribution for Austria” (2019–2020) and “Digitization and Inequality” (2019) examine distributional issues. EKfG is involved in the BMBF network “Health Literacy in Childhood and Adolescence as a Goal of Health Promotion and Primary Prevention” (2018–2021) with a sub-project on gender analysis.

Perception | Representation | Visibility

The third cluster combines research approaches that scientifically address gender-specific differences and commonalities in the perception, representation and (in)visibility of gender in language and images, including in literature, art and language as well as in society, media and politics. The interdisciplinary cluster combines historical and contemporary research, which often includes an intercultural perspective.

Particularly noteworthy in the reporting period is the participation in the research unit “Ambiguity and Differentiation. Historical-Cultural Dynamics” with EKfG as a cooperating institution. The joint lecture series during winter term 2019/2020 provided an introduction to issues relating to gender ambiguity, (trans-)

Forschung, die häufig eine interkulturelle Perspektive beinhaltet.

Im Berichtszeitraum besonders zu erwähnen sind die Beteiligung an der 2018 bewilligten Forschungsgruppe „Ambiguity and Unterscheidung. Historisch-kulturelle Dynamiken“ mit dem EKfG als kooperierender Institution. Die gemeinsame Vortragsreihe im Wintersemester 2019/2020 führte in Fragestellungen rund um die Themen geschlechtliche Ambiguität, (Trans-)Gender und Drittes Geschlecht ein. Im Rahmen des Graduiertenkollegs zu querschnittlichen Fragen der Lehrerbildung sowie Schul- und Unterrichtsentwicklung (2019–2022) beschäftigt sich das Teilprojekt „Religion, Armut und Migration in Schulen: Grundlagen einer armutssensiblen Religionspädagogik der Vielfalt“ mit dem Umgang von Schulen mit sozial prekären Lebenslagen. Zu erwähnen ist ferner die vom Land NRW geförderte Untersuchung „Gleichstellungsbezogene Handlungsorientierungen und Handlungsweisen von ProfessorInnen vor dem Hintergrund gleichstellungspolitischer Regelungen“ (2015–2018).

Kooperationen und Internationales

Über Forschungsprojekte und die Beteiligung seiner Mitglieder in unterschiedlichsten wissenschaftlichen Gremien ist das Kolleg auf nationaler und internationaler Ebene weitläufig vernetzt. Im Berichtszeitraum besonders hervorzuheben ist die Zusammenarbeit mit der ersten Anneliese Maier-Forschungspreisträgerin (2018–2023) der UDE, Prof. Sylvia Walby, OBE: Professor of Sociology, Director, Violence and Society Centre, City, University of London, UK, die u.a. in die gemeinsame Herausgabe einer Special Section zu „Comparative Gender Regimes“ in der Zeitschrift „Social Politics“ mündet, sowie eine DFG-Förderung „Initiation of International Cooperation: The Development of an Inter-regional comparative research perspective on changes in labor markets and labor migration in Japan and Germany“ (2018–2019). Die Kooperation mit Prof. Mari Osawa, Director, Institute of Social Science, University of Tokyo im Rahmen eines JSPS Grants-in-aid for Basic Research (A) (2016–2019) wurde fortgesetzt.



Wissenschaftliche Direktorin / Scientific Director: Prof. Karen Shire, Ph.D.

gender and third gender. Within the framework of the Research Training Group on cross-cutting issues of teacher training and school and classroom development (2019–2022), the sub-project “Religion, poverty and migration in schools: Fundamentals of a Poverty-Sensitive Religious Education of Diversity” deals with schools’ handling of socially precarious life situations. Also worthy of mention is the study “Gender Equality-Related Orientations of Action and Behaviour of Professors against the Background of Gender Equality Policy Regulations” (2015–2018), funded by the State of NRW.

Cooperation and international projects

The College has a wide network at national and international level through ongoing research projects and the participation of its members in various scientific committees.



Ausgewählte Publikationen | Selected Publications

- Benson, S., S. Siebert, L.R. Koenen, H. Engler, J. Kleine-Borgmann, U. Bingel, A. Icenhour, S. Elsenbruch (2019):** Cortisol affects pain sensitivity and pain-related emotional learning in experimental visceral but not somatic pain: A randomized-controlled study in healthy men and women. *Pain* 160, 1719–1728.
- Krämer, N.C., S. Sobieraj, D. Feng, E. Trubina, S. Marsella (2018):** Being bullied in virtual environments: experiences and reactions of male and female students to a male or female oppressor. *Frontiers in Psychology*, 9, doi: 10.3389/fpsyg.2018.00253.
- Menke, K. (2019):** »Wahlfreiheit« erwerbstätiger Mütter und Väter? Zur Erwerbs- und Sorgearbeit aus intersektionaler Perspektive. Bielefeld: transcript Verlag. *Gesellschaft der Unterschiede* 53.
- Mense, L., S. Sera, S. Vader (2019):** Queering and Diversifying Gender in Equality Work at European Higher Education Institutions. *Gender. Zeitschrift für Geschlecht, Kultur und Gesellschaft* 1, 78–91.
- Rehm, M. (2018):** The Gender Wealth Gap across European Countries. *Review of Income and Wealth* 64 (2), 295–331; doi: 10.1111/roiw.12281 (with A. Schneebaum, K. Mader, K. Hollan).
- Schlüter, A. (2019):** Bildung als Domäne des weiblichen Geschlechts? Gleichstellung und Erwachsenenbildung. In: *Erwachsenenbildung: EB; Vierteljahrsschrift für Theorie und Praxis* 65 (2), 52–55.
- Sera, S. (2019):** Ein unvollendetes Porträt. Der Hermaphrodit Maria Derrier/Karl Dürre in medizinischen Fallberichten des frühen 19. Jahrhunderts. In: *L'homme. Zeitschrift für feministische Geschichtswissenschaft* 1, 51–68.
- Schreitmüller, J., J.C. Becker, D. Zsebedits, M. Weskott, M. Dehghan-Nayeri, C. Fegeler, M. Heue, M. Hochleitner, A. Kindler-Röhrborn, B. Pfleiderer (2018):** Development and initial Experience of an online Exchange Platform on Sex and Gender Aspects in Medicine: "GenderMed-Wiki". *GMS J Med Educ.* 35 (3), Doc32, doi: 10.3205/zma001178.
- Sulimma, M., J. Havas (2018):** Through the Gaps of my Fingers: Genre, Femininity, and Cringe Aesthetics in Dramedy Television. *Television & New Media*, doi: 10.1177/1527476418777838.
- Watson, H.J., Z. Yilmaz, L.M. Thornton (incl. A. Hinney) (2019):** Genome-wide association study identifies eight risk loci and implicates metabo-psychiatric origins for anorexia nervosa. *Nat Genet* 51, 1207–1214, doi: 10.1038/s41588-019-0439-2.

During the reporting period, the collaboration with the first Anneliese Maier Research Award Winner (2018–2023) of the UDE, Prof. Sylvia Walby OBE: Professor of Sociology, Director, Violence and Society Centre, City, University of London, UK, which will result in the joint publication of a Special Section on Comparative Gender Regimes in the journal Social Politics, as well as a DFG grant "Initiation of International Cooperation: The Development of an Inter-regional comparative research perspective on changes in labor markets and labor migration in Japan and Germany" (2018–2019) deserve special mention. The cooperation with Prof. Mari Osawa, Director, Institute of Social Science, University of Tokyo within the framework of a JSPS Grants-in-aid for Basic Research (A) (2016–2019) was continued. EKfG also achieved international visibility through its cooperation with the European Platform of Women Scientists EPWS.

At the level of the University Alliance Ruhr (UA Ruhr), EKfG is one of the founding institutions of the Gender Research at the Universities of the University Alliance Ruhr Initiative (GeFoR). Together with the Marie Jahoda Center for International Gender Studies at the Ruhr-Universität Bochum, founded in 2019, a MERCUR.Strategy Grant for strengthening gender research in the UA Ruhr was successfully acquired in 2019.

Awards and Distinctions

Prof. Karen Shire, Distinguished Visiting Professor at the Institute of Global Leadership, Ochanomizu University, Japan (2016–2018), was appointed to the Scientific Advisory Board of the Institute for Employment Research (IAB) in 2019. In the same year, Prof. Ute Klammer was awarded the Order of Merit of the Federal Republic of Germany, 1st Class, for her manifold commitment in scientific policy advice, especially for gender equality and for the further development of old-age provision. Prof. Patricia Plummer can look back on two international visiting professorships at the Department of Modern History, Politics and International Relations of Macquarie University

Internationale Sichtbarkeit erreichte das EKfG auch im Rahmen seiner Zusammenarbeit mit der European Platform of Women Scientists EPWS.

Auf Ebene der Universitätsallianz Ruhr (UA Ruhr) gehört das EKfG zu den Gründungsinstitionen der Initiative „Geschlechterforschung an den Universitäten der Universitätsallianz Ruhr“ (GeFoR). Gemeinsam mit dem 2019 gegründeten Marie Jahoda Center for International Gender Studies an der Ruhr-Universität Bochum wurde 2019 erfolgreich eine MERCUR.Strategy-Förderung zur Stärkung der Geschlechterforschung in der UA Ruhr eingeworben.

Preise und Auszeichnungen

Prof. Karen Shire, Distinguished Visiting Professor am Institute of Global Leadership, Ochanomizu University, Japan (2016–2018), wurde 2019 in den Wissenschaftlichen Beirat des Instituts für Arbeitsmarkt- und Berufsforschung berufen. Für ihr vielfaches Engagement in der wissenschaftlichen Politikberatung, besonders für die Gleichstellung der Geschlechter und für die Weiterentwicklung der Alterssicherung, wurde Prof. Ute Klammer 2019 mit dem Bundesverdienstkreuz 1. Klasse ausgezeichnet. Prof. Patricia Plummer kann 2019 auf zwei internationale Gastaufenthalte am Department of Modern History, Politics and International Relations der Macquarie University in Sydney, Australien, und am Moore Institute der National University of Ireland in Galway zurückblicken. Prof. Dr. Miriam Rehm ist Preisträgerin des Kurt-Rothschild-Preises für Wirtschaftspublizistik 2018 des Karl-Renner-Instituts, Wien. Für ihre Forschung zu Diskriminierungserfahrungen von Schüler*innen erhielt Aylin Karabulut, M.A., 2019 den Augsburger Wissenschaftspris für Interkulturelle Studien (Förderpreis). Dr. Heike Mauer wurde für ihre Arbeiten in den Politik- und Sozialwissenschaften mit dem Wissenschaftspris für Genderforschung 2019 des Ministeriums für Kultur und Wissenschaft in Nordrhein-Westfalen ausgezeichnet. PD Dr. Andrea Kindler-Röhrborn gehörte der Jury für den BIH Excellence Award for Sex and Gender Aspects in Health Research 2019 an.

Wissenschaftler*innen | Researchers

Geisteswissenschaften/ Humanities and Arts

- Prof. Dr. Amalie Föbel
Prof. Dr. Gabriele Genge
Prof. Dr. Christine Heil
Prof. Dr. Thorsten Knauth
Prof. Dr. Patricia Plummer

Gesellschaftswissenschaften/ Social Sciences

- Prof. Dr. Ute Klammer
Prof. Dr. Miriam Rehm
Prof. Karen Shire, Ph.D.

Bildungswissenschaften/ Educational Sciences

- Prof. Dr. Anne Schlüter
Prof. Dr. Gisela Steins

Mercator School of Management – Betriebswirtschaftslehre/ Business Administration

- Prof. Dr. Gertrud Schmitz
Prof. Dr. Marie Paul

Ingenieurwissenschaften/ Engineering

- Prof. Dr. Maritta Heisel
Prof. Dr. Nicole Krämer

Physik/Physics

- Prof. Dr. Marika Schleberger

Medizin/Medicine

- Prof. Dr. Sven Benson
Prof. Dr. Sigrid Elsenbruch
Prof. Dr. Anke Hinney
Prof. Dr. Ulrike Schara
Prof. Dr. Kurt Werner Schmid
PD Dr. Gertraud Gradl-Dietsch
PD Dr. Andrea Kindler-Röhrborn

in Sydney, Australia, and at the Moore Institute of the National University of Ireland in Galway in 2019. Prof. Miriam Rehm won the Kurt Rothschild Award for Economic Journalism and Research 2018 of the Karl-Renner-Institute, Vienna. Aylin Karabulut, M.A., received the Augsburg Science Award for Intercultural Studies (Advancement Award) in 2019 for her research on experiences of discrimination by schoolchildren. Dr. Heike Mauer was awarded the Science Prize for Gender Research 2019 by the Ministry of Culture and Science of North Rhine-Westphalia for her work in the political and social sciences. PD Dr. Andrea Kindler-Röhrborn served on the jury for the BIH



Transfer und Nachhaltigkeit

EKfG-Mitglieder sind in der nationalen und europäischen Politikberatung tätig und treten auf Veranstaltungen zu Wissensvermittlung und Forschungstransfer auf, die zum Teil auch im nationalen Fernsehen gesendet werden. Acht Mitglieder des EKfG sind ferner am „Handbuch Interdisziplinäre Geschlechterforschung“ (2019) beteiligt, über das eine große Breitenwirkung der Geschlechterperspektive erreicht wird. Die Vortragsreihen „Forschungsforum Gender“ und „Geschlechteraspekte in biomedizinischer Forschung und klinischer Medizin“ richten sich auch an ein interessiertes öffentliches Publikum.

Die Sicherung der wissenschaftlichen Nachhaltigkeit der Geschlechterperspektive als Qualitätsmerkmal von Forschung steht im Zentrum der Nachwuchsaktivitäten des EKfG. So sind das EKfG und seine Mitglieder beteiligt an den Graduiertenkollegs (GRK) 1613 „Risk and East Asia“ (2009–2018), GRK 2167 „Nutzerzentrierte Soziale Medien“ (2015–2020), GRK 2484 Regionale Ungleichheit und Wirtschaftspolitik (2019–2024) sowie der BMAS-Nachwuchsgruppe „Migration und Sozialpolitik: Studien zur Governance, Gestaltung und Nutzung von (lokaler) Sozialpolitik im Zeichen der Flüchtlingsmigration“ (2017–2020). Ein erfolgreiches Format ist weiterhin das peer-organisierte, fachübergreifende EKfG-Nachwuchsforum.

(Zukunfts-)Perspektive

Im Fokus steht, bestehende Forschungsschwerpunkte zu stärken und international auszurichten. Die Einbindung der Anneliese Maier-Forschungspreisträgerin in Forschung, Nachwuchsförderung und Outreach-Aktivitäten sowie die zügige Besetzung der drei vakanten Netzwerkprofessuren sind dabei von zentraler Bedeutung. In der UA Ruhr gilt es, die standortübergreifende Kooperation voranzutreiben.

Excellence Award for Sex and Gender Aspects in Health Research 2019.

Transfer and Sustainability

EKfG members are active in national and European policy advice and appear at events on knowledge transfer and research transfer, some of which are broadcast on national television. Eight members of the EKfG are involved in the Handbook Interdisciplinary Gender Research (2019), through which a wide-ranging impact of the gender perspective is achieved. The lecture series “Forschungsforum Gender” (Gender Research Forum) and “Gender Aspects in Biomedical Research and Clinical Medicine” are also aimed at an interested public audience.

Ensuring the scientific sustainability of the gender perspective as a quality feature of research is the focus of the EKfG's activities for young researchers. For example, EKfG and its members are involved in the Research Training Groups (RTG) 1613 “Risk and East Asia” (2009–2018), RTG 2167 “User-centred Social Media” (2015–2020), RTG 2484 “Regional Inequality and Economic Policy” (2019–2024) and the BMAS Junior Research Group “Migration and Social Policy: Studies on Governance, Design and Use of (Local) Social Policy in the Light of Refugee Migration” (2017–2020). A successful format continues to be the peer-organised, multidisciplinary EKfG Nachwuchsforum (Young Researchers Forum).

Outlook

The focus is on strengthening existing research priorities and giving them an international orientation. The integration of the Anneliese Maier Research Award Winner in research, promotion of young researchers and outreach activities as well as the rapid filling of the three vacant network professorships are of central importance in this context. In the UA Ruhr, the aim is to enhance cooperation across university sites.

Kontakt | Contact

Essener Kolleg für Geschlechterforschung (EKfG)

Vorstand | Executive Committee

Prof. Dr. Maritta Heisel
Prof. Dr. Ute Klammer
Prof. Dr. Thorsten Knauth
Prof. Karen Shire, Ph.D.
PD Dr. Andrea Kindler-Röhrborn
Judith Hendricks, M.A.
Stephanie Sera, M.A.



Wissenschaftliche Direktorin | Scientific Director

Prof. Karen Shire, Ph. D.

Geschäftsführerin | Managing Director

Dr. Maren A. Jochimsen

① +49 201 183 4552

✉ +49 201 183 4432

@ maren.a.jochimsen@uni-due.de

Sekretariat | Secretariat

Melanie Montagner-Kästner
① +49 201 183 4692
✉ +49 201 183 4432
@ ekfg@uni-due.de

Universität Duisburg-Essen

Universitätsstraße 12

D-45117 Essen

✉ www.uni-due.de/ekfg